

Primer congreso internacional sobre la historia del Opus Dei

Este congreso, que reúne a 35 expertos, está organizado por el Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá (CEDEJ). Tendrá lugar en el Edificio Alumni de la Universidad de Navarra, en Madrid, los días 16 y 17 de junio.

11/06/2021

Este congreso [[ver programa](#)] aspira a tres objetivos. Uno: analizar cuestiones de metodología sobre las distintas maneras de afrontar la historia del Opus Dei. Dos: contextualizar esa historia dentro del catolicismo español e internacional. Y tres: presentar las investigaciones en curso sobre la historia de esta institución. El marco cronológico va desde la postguerra española hasta el inicio del concilio Vaticano II.

Sobre cuestiones metodológicas, José Luis González Gullón hablará sobre cómo hacer una historia general del Opus Dei. Federico Requena sobre cómo estudiar el Opus Dei en un país, tomando como ejemplo los Estados Unidos. Joaquín Herrera tratará sobre los inicios del Opus Dei en una comunidad regional, como Andalucía. Los profesores Margarita Sánchez, José Juan Lozano, Beatriz Comella, Alfredo Méndiz, Lola Esteban y Onésimo Díaz abordarán

la importancia de los análisis biográficos a la hora de relatar la historia de la institución y la importancia de algunos de estos miembros, como la escritora Mercedes Eguibar, Elena Blesa (primera agregada de la institución), la poetisa Ernestina de Champourcín, o el pedagogo Tomás Alvira.

Estudios en torno a la mujer, el catolicismo español y la historiografía religiosa

Otras intervenciones servirán para precisar algunos ejes culturales, religiosos e historiográficos sobre los estudios en torno a la mujer (Consuelo Flecha), el catolicismo español (Joseba Louzao, Cristina Barreiro, o Jorge García Ocón) y la historiografía religiosa (Jaume Aurell).

Sobre los proyectos en curso, María Merino y Luisa Galdón presentarán la historia de las primeras

supernumerarias, Luis Cano abordará la de los primeros supernumerarios, y Santiago Martínez las primeras décadas de los sacerdotes diocesanos de la Sociedad Sacerdotal de la Santa Cruz.

Son mujeres la mayoría de los ponentes, que acuden procedentes de España, Italia y Chile. Una sección se dedica específicamente a la historia de las mujeres del Opus Dei, para contextualizar su tiempo histórico, algunas de sus iniciativas o las personalidades de algunas de ellas.

La geografía de los temas del congreso se centra en España y, en menor medida, en su dimensión internacional: cómo se expandió el Opus Dei en Estados Unidos, la conexión de las mujeres de la Obra de México y Estados Unidos, o sobre quienes marcharon al extranjero para iniciar el Opus Dei.

Debido a los protocolos Covid, la asistencia física se ha limitado a un reducido número de asistentes, ya completado. Cualquier interesado puede atender las distintas ponencias y comunicaciones a través de **este enlace**.

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://opusdei.org/es-mx/article/congreso-historia-opus-dei-universidad-navarra/> (18/01/2026)